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ACTA SESIÓN ORDINARIA 131 1 

Celebrada por el Honorable Concejo Municipal de Talamanca en la Sala de 2 

Sesiones de la Municipalidad de Talamanca, al ser las diecisiete horas con ocho 3 

minutos del día miércoles veintitrés de noviembre del año dos mil veintidós, con la 4 

siguiente asistencia  y orden del día.----------------------------------------------------------- 5 

REGIDORES PROPIETARIOS 6 

Licda. Yahaira Mora Blanco  Presidenta Municipal------------------------------------------ 7 

Lic. Adenil Peralta Cruz ---------------------------------------------------------------------------- 8 

Sr. Freddy Soto Álvarez Vicepresidente Municipal ------------------------------------------ 9 

Sra. Enid Villanueva Vargas ---------------------------------------------------------------------- 10 

Sr. Jorge Molina Polanco -------------------------------------------------------------------------- 11 

REGIDORES SUPLENTES 12 

Msc. Arcelio García Morales --------------------------------------------------------------------- 13 

Sra. Ginette Jarquín Casanova ------------------------------------------------------------------ 14 

Lic. Julio Rivas Selles ------------------------------------------------------------------------------- 15 

Sra. Patricia Chamorro Saldaña ----------------------------------------------------------------- 16 

Lic. Rugeli Morales Rodríguez Alcalde Municipal-------------------------------------------- 17 

SÍNDICOS PROPIETARIOS 18 

Licda. Maribel Pita Rodríguez -------------------------------------------------------------------- 19 

Sr. Bivian Zúñiga Zúñiga -------------------------------------------------------------------------- 20 

Sr. Manuel Zúñiga Agüero   ---------------------------------------------------------------------- 21 

Sra. Cándida Salazar Buitrago ------------------------------------------------------------------- 22 

AUSENTES: La Regidora Gabriela Matarrita Córdoba. Los síndicos Miguel Pita 23 

Selles y Randall Torres Jiménez. Las síndicas Miriam Morales González y Steicy 24 

Obando Cunningham están en comisión.  25 

Presidenta Municipal: Yahaira Mora Blanco 26 

Secretaria de actas: Yorleni Obando Guevara  27 

ARTÍCULO I: Comprobación del quórum  28 
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Una vez habiendo comprobado el quórum la señora Presidenta Municipal Yahaira 1 

Mora Blanco, inicia la sesión dando buenas tardes todos los presentes, señores 2 

síndicos, regidores, funcionarios que nos acompañan el día de hoy en esta sesión,   3 

ARTÍCULO II: Aprobación del orden del día 4 

Se da lectura al orden del día establecido.  5 

I. Comprobación del quórum------------------------------------------------------------------- 6 

II. Lectura y aprobación del orden del día---------------------------------------------------- 7 

III. Oración--------------------------------------------------------------------------------------------- 8 

IV. Revisión y aprobación de acta anterior ordinaria 130---------------------------------- 9 

V. Lectura de correspondencia recibida ------------------------------------------------------ 10 

VI. Informes y sugerencias de la Alcaldía Municipal---------------------------------------- 11 

VII. Informe de comisiones ------------------------------------------------------------------------ 12 

VIII. Presentación y discusión de mociones --------------------------------------------------- 13 

IX. Asuntos varios ---------------------------------------------------------------------------------- 14 

X. Clausura------------------------------------------------------------------------------------------- 15 

Sometido a votación es aprobado por el Concejo Municipal, mediante votación 16 

verbal por unanimidad.  17 

ARTÍCULO III: Oración 18 

La Licda. Yahaira Mora, Presidenta, como es nuestra costumbre cuando iniciamos 19 

las sesiones nos ponemos en manos de Dios, darle un agradecimiento por todo, por 20 

la oportunidad de estar acá, y estamos todos con salud, nos ponemos de pie.------- 21 

La síndica Maribel Pita Rodríguez, dirige la oración. ----------------------------------------- 22 

ARTÍCULO IV: Revisión y aprobación de acta anterior 23 

La señora Presidenta Municipal somete a revisión el Acta de Sesión Ordinaria #130 24 

del 16 de noviembre de 2022. En caso que no hay ninguna observación procedemos 25 

con su aprobación, es aprobada por cuatro votos. El regidor Adenil Peralta Cruz no 26 

vota el acta debido a que no participó en la misma.  27 

ARTÍCULO V: Lectura de correspondencia recibida 28 

V-1 Se recibe nota suscrita por la Directora de la Escuela Mata de Limón, Sixaola, 29 

con el visto bueno de la Supervisión Educativo del Circuito 08, la cual procede a 30 
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remitir la propuesta de destitución del señor Christian Soto Salmeron, con cédula 1 

701530714, en la terna de la Junta de Educación de la Escuela Mata de Limón, que 2 

será como miembro sustituto el señor Gerónimo Matute Sandoval, cédula 3 

700650932, para su nombramiento y juramentación ante el Concejo Municipal. 4 

Adjunta carta de renuncia, copias de cédulas, certificación de antecedentes penales 5 

y acta de la reunión con personal docente. 6 

La Licda. Yahaira Mora, Presidenta, consulta si estamos de acuerdo en aprobar la 7 

solicitud de Mata de Limón. Queda aprobada por cinco votos.  8 

Acuerdo 1: El  Concejo Municipal de Talamanca considerando: 9 

1- Lo establecido  en el Reglamento General de Juntas de Educación  y juntas 10 

administrativas, decreto 38249-MEP.Articulo 15. 11 

2- Nota suscrita por la Directora de la Escuela Mata de Limón.   12 

3- Visto Bueno de la supervisión del Circuito Educativo 08 13 

ACUERDA APROBAR Y JURAMENTAR AL NUEVO MIEMBRO DE LA JUNTA DE 14 

EDUCACIÓN DE LA ESCUELA MATA DE LIMÓN, SIXAOLA, EN VISTA DE LA 15 

RENUNCIA PRESENTADA POR EL SEÑOR CHRISTIAN SOTO SALMERON, 16 

CÉDULA DE IDENTIDAD 701530714, POR MOTIVOS PERSONALES, EN SU 17 

LUGAR SE NOMBRA AL SEÑOR GERONIMO MATUTE SANDOVAL, CÉDULA DE 18 

IDENTIDAD 700650932, PARA QUE FUNJA DENTRO DE LA JUNTA POR EL 19 

PERIODO RESTANTE. SOMETIDA A VOTACIÓN LEVANTANDO LA MANO. 20 

ACUERDO APROBADO POR UNANIMIDAD. 21 

V-2 Se recibe consulta de la Asamblea Legislativa, mediante oficio AL-CPEMUN-22 

0299-2022, en la cual consultan criterio de este Concejo Municipal sobre el 23 

expediente 23.302, “Reforma de los artículos 36, 37, y 37 BIS del Código Municipal, 24 

Ley 7794”, el cual se adjunta. 25 

La misma se traslada a la oficina legal. 26 

V-3 Se recibe correo electrónico de la Oficina del Ministro de Ambiente en la cual 27 

comunican que el señor Ministro estará fuera del país del 14 al 19 de diciembre, por 28 

favor proponer algunas fechas para ver si podemos acomodarle la agenda al señor 29 

Ministro.  30 
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La señora Presidenta Municipal indica que escuchamos las propuestas de la fecha 1 

que está pendiente. Tiene la palabra don Freddy. 2 

El regidor Freddy Soto, Vicepresidente Municipal, buenas tardes compañeros 3 

regidores, síndicos, en varias ocasiones hemos hecho invitación al señor Ministro 4 

pero sus ocupaciones ha estado fuera del país, nos envían una nota donde dice que 5 

el 14 al 19 diciembre va estar fuera del país, conversando con los compañeros 6 

habíamos propuesto que fuera antes del 14 pero al final de cuentas como dice el 7 

compañero Jorge no hacemos nada porque es fin de año, mejor lo dejamos 8 

iniciando año con más energía, estamos viendo una fecha para enero, estamos por 9 

definir y ver la agenda suya también señor Alcalde. 10 

La señora Presidenta Municipal indica que la propuesta es asignar en enero la fecha 11 

de la audiencia. 12 

ARTÍCULO VI: Informes y sugerencias de la Alcaldía Municipal  13 

La Licda. Yahaira Mora, Presidenta, tenemos en el siguiente punto de la agenda el 14 

informe que siempre nos trae el señor Alcalde, tiene la palabra.  15 

El Lic. Rugeli Morales, Alcalde Municipal, muchas gracias señora Presidenta, un 16 

saludo para usted, los señores regidores y regidoras, síndicos y sindicas, personal 17 

de la administración y todos los que nos escuchan por las redes sociales, sé que 18 

hay mucha gente atenta cada vez que yo agarro el micrófono, pero no hay ningún 19 

problema, esto va para ustedes también, el informe número 45 la verdad que son 20 

acciones muy  cortas, concretas que hicimos esta semana y vamos a entrar de una 21 

vez con las acciones institucionales. Ayer hubo una afectación de emergencia diría 22 

yo, cayó un árbol muy grande en la zona de Cataratas, como ya sabemos nosotros 23 

no podemos tocar esas rutas, son nacionales, acordémonos lo que pasó en 24 

Cambronero, de pronto alguien lo abre y algo cae y hasta ahí llegamos nosotros, la 25 

responsabilidad cae sobre los que lo hicieron, pero si inmediatamente hice el 26 

comunicado al señor Ministro para que él pudiera atender directamente como 27 

jerarca de la institución el tema, si algunos vecinos lograron quitar el árbol y 28 

habilitaron el camino anoche mismo, sin embargo desde anoche que conversé con 29 

el Ministro me informó que hoy habría maquinaria y equipos del MOPT para hacer 30 
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la limpieza general y efectivamente compañeros como ustedes pueden ver ahí está 1 

el back hoe de ellos quitando el árbol, anoche donde quitaron el árbol los vecinos e 2 

hicieron el paso correspondiente, ¿Por qué hablo esto? Porque a pesar de ser una 3 

ruta nacional, nosotros no nos dormimos en los laureles, creo que mi función como 4 

Alcalde es coordinar todo lo del cantón, y aquí precisamente quiero agradecer 5 

públicamente al señor Ministro porque cada vez que le escribo él me contesta, le 6 

agradezco profundamente, sé que como Ministro es una persona muy ocupada por 7 

este país, sin embargo tiene esa gentileza de darnos respuesta, dichosamente no 8 

pasó a más, ese árbol cayó cuando el ingeniero nuestro a escasos minutos había 9 

pasado, pero gracias a Dios no hubo ninguna afectación, ese árbol por la forma que 10 

cayó no permitía que buses ni nada pudiera pasar, esto nos llama la atención en un 11 

futuro que pudiera ocupar algo, por eso nosotros siempre nos preocupamos y 12 

resalto, acabamos de terminar el Parque – Cocles, dejándolo habilitado cien por 13 

ciento porque son rutas alternas que en cualquier momento pueden ser utilizadas, 14 

les dejo eso claro a ustedes compañeros. Comunico que el CCCI es mañana, era 15 

hoy miércoles pero por asuntos de asueto de dos horas que había concedido el 16 

Presidente a las instituciones no se pudo hacer hoy dándole chance y respeto a que 17 

la selección jugara lo que no sabíamos eran los siete a cero que nos iban a dar, 18 

pero aquí estamos, seguir la lucha, entonces el CCCI está para mañana a las 8 a.m. 19 

en el Colegio, están cordialmente invitados, es el último CCCI del año, hay tres 20 

presentaciones importantes, viene una exposición del MAG, una exposición de la 21 

UNED, y una exposición de la Fundación Amazing Live, creo que va ser una 22 

novedad importante a partir del 2023, como les dije la semana pasada, vamos a 23 

hacer un convenio con ellos, un convenio para entrar en una campaña muy fuerte 24 

con los niños especiales que hay en este cantón, también nosotros haremos una 25 

exposición del tema de la actividad de Navidad que es el primero de diciembre, todo 26 

camina, estamos en la lucha, hay una comisión interna de compañeros que viene 27 

trabajando fuerte, no es algo fácil compañeros de una vez se los digo, ha sido 28 

complicado pero me sorprendo de todo el empeño del personal que está trabajando 29 

en este tema a los cuales extiendo una felicitación muy cordial por el trabajo y el 30 
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amor con que hacen las cosas, acuérdense que hay un desfile aproximadamente 1 

de 26 representaciones, es grande el asunto, ya lo habíamos dicho para los niños 2 

están los pirulos, tenemos música en vivo, actividades para los niños, etc. está 3 

bonito y eso es lo que le regala la municipalidad del cantón para el tema cultural y 4 

los festejos de fin de año, ahí dejamos eso. 5 

Quiero informarles que ayer precisamente estuve con ADITIBRI y con 6 

representantes del BID-MOPT, ustedes saben compañeros que este programa se 7 

ha manejado muy silencioso, ayer hubo una reunión muy abierta con ADITIBRI a 8 

los cuales les envío un caluroso saludo a toda la Junta Directiva, les externé siempre 9 

que esta municipalidad tiene un gran respeto para ellos y para todas las 10 

asociaciones y que nuestra voluntad es expresa en coordinar, gracias a este 11 

concejo se aprobó este programa, es un programa que requiere del financiamiento 12 

de parte de la Municipalidad, es un programa que se llama Mantenimiento Manual 13 

por Estándares Comunales y es el único programa que tenemos la municipalidad 14 

que es un socio económico de este programa, porque da la plata, el BID da para el 15 

mantenimiento de caminos, nosotros para el mantenimiento manual y ayer tuvimos 16 

visita de campo, estuve en Amubri, en lo que va de este año hemos invertido 36 17 

millones en ese programa y este Concejo y esta Municipalidad y esta Alcaldía 18 

reservó para el año 2023 100 millones de colones para que ese programa continúe, 19 

que hacen ellos compañeros regidores y síndicos, ellos realizan chapias, descuajes, 20 

el mantenimiento de un camino depende de su intervención, cuando encontramos 21 

caminos que no chapean ni siquiera las rondas tenemos problemas rápidos de 22 

afectación, y esta gente como el cantón es tan grande, que manejamos más de 23 

quinientos kilómetros de caminos municipales, no es fácil que la Municipalidad esté 24 

a cada rato, tiene que haber comités comunales, y este caso esta es una empresa 25 

comunal que se dedica a eso a través de la ADITIBRI, entonces ellos hacen chapias, 26 

descuaje, limpieza de cunetas, limpieza de pasos de alcantarillas, limpieza de 27 

señales, bacheo manual y hacen resguardo de sitios peligrosos, si usted viaja hacia 28 

la Pera usted ve como está acordonado algunos puntos que son peligrosos, todo 29 

eso lo hacen ellos, son trece funcionarios, que gracias a este programa tienen una 30 
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oportunidad laboral y este recurso para el otro año les permite a ellos seguridad y 1 

dar seguimiento y son recursos puestos por esta Municipalidad, creemos en ese 2 

proyecto, son siete mujeres y seis hombres, eso es resaltable, porque se demuestra 3 

la equidad de género que hay en ese proceso. También ayer escuchaba en la 4 

exposición de los compañeros, que este programa alcanza 48 km. entre los distritos 5 

de Telire  y Bratsi, y que en ese impacto alrededor de 16 mil personas se benefician 6 

con estos trabajos, hemos hablado muy poco de este programa, en realidad este es 7 

un trapito de dominguear porque creo que es la única modalidad en este cantón de 8 

esta forma, donde se toma en cuenta la comunidad y un órgano local comunal para 9 

este tipo de convenios, entonces me vine muy satisfecho, la verdad es que yo les 10 

decía a veces a los compañeros de ADITIBRI, a veces falta comunicación, a veces 11 

nosotros nos hemos mantenido en un nivel de respeto con ellos y sobre todo resaltar 12 

que es la municipalidad quien financia estos proyectos en este caso de estos 13 

grupos, no es el BID, no es el MOPT, es directamente la Municipalidad con recursos, 14 

y que donde ellos trabajen es necesario también establecer los rótulos que diga el 15 

programa de Mantenimiento Manual por Estándares Comunales ADITIBRI - 16 

MUNICIPALIDAD DE TALAMANCA porque la Municipalidad es la que financia este 17 

programa, entonces ahí ustedes pueden ver que es un punto para cerrar importante, 18 

ya tenemos previsto recursos para el otro año, creyendo en este programa, 19 

creyendo en este proyecto y los trabajos que se están haciendo. 20 

Ya en asuntos administrativos estuvimos en Sixaola, una felicitación a todos los 21 

compañeros de Sixaola, muy bonita la feria, estuvimos en otro sitio, lo ubicamos 22 

frente a Migración, quiero agradecerle a los funcionarios de ahí Migración, SENASA, 23 

Fuerza Pública, Hacienda, Aduana, gracias a ustedes también compañeros de las 24 

instituciones, nos facilitaron todo hasta los servicios, quiero agradecer 25 

profundamente a estos funcionarios públicos que nos ayudan, no a la Municipalidad, 26 

sino a los 15 emprendedores que estaban ubicados ahí, fue una gran feria, también 27 

resaltar el nombre de una señora muy conocida en Sixaola, doña Mayela Brown, 28 

ellos son emprendedores locales, pero tienen una característica de apoyo muy 29 

grande, la verdad es que nos quitamos el sombrero por ese apoyo. En ese mismo 30 
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día, también aprovechamos para reabrir un Parque que había en Sixaola 1 

completamente abandonado y cerrado, con el apoyo de los compañeros del Comité 2 

de Deportes se pudo instalar un play y con el apoyo de los Concejos de Distrito, 3 

regidores y algunos locales pudimos pintar todos lo demás que había, recuperar, 4 

hacer espacios bonitos, cierra de árboles, etc. la verdad es que yo les digo el que 5 

estaba estorbando era yo, apenas logramos reabrir ese play de niños, se reventó el 6 

asunto, nos pasaron por encima, y la felicidad, por eso es que hacemos esto, puede 7 

hacerse puentes que son necesarios, pero un proyecto como este que tiene que ver 8 

con los niños que son la mayor población de este cantón, es de impacto 9 

compañeros, fue un sábado con muchas alegrías, también estuvimos entregando 10 

30 láminas de piso para boxeo, tiene un costo de más de un millón de colones, para 11 

los boxeadores, ustedes saben que en Sixaola hay un semillero importante de 12 

boxeadores que les gusta este deporte, no lo veo así en ningún otro distrito 13 

realmente tengo que resaltar Sixaola, les regalamos eso, ellos que conocen nos 14 

explicaban que el piso es muy duro para manejar, en este tipo de disciplina, ya con 15 

esto que les regalamos como podemos ver abajo, se colocan en el suelo, ellos 16 

pueden jugar y tienen menos posibilidades de una afectación o alguna lesión, 17 

entonces también le hicimos al deporte de boxeo, en realidad son muchachos muy 18 

jóvenes, hasta niños, que dicha que les pudimos entregar eso, sobre todo 19 

entregamos nueve uniformes de fútbol, la verdad que es impactó, escuchar a cada 20 

equipo de mujeres y de hombres, entre Sixaola, Gandoca, Annia, Margarita, 21 

Paraíso, Celia, esto fue impactante, y quiero resaltar compañeros, no son uniformes 22 

de papel, son uniformes de calidad que con respeto se le entrega a cada uno de 23 

sus equipos para fomentar la práctica de algún deporte, esto nace desde aquí, nace 24 

desde la misma municipalidad, de los proyectos y programas que se aprueban con 25 

nuestro presupuesto básicos, así que mi respeto a los señores de Sixaola, hicieron 26 

también un gran trabajo, escuchen Sixaola quedan nueve juegos de uniformes para 27 

entregárselos en los próximos días, ya estamos viendo la fecha para el cierre. 28 

En mantenimiento vial estamos en Playa Negra (7-04-173) levantando la colocación 29 

de la base, sub base, para la aplicación del TSB 3, llevamos un avance de cien 30 
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metros, no es un trabajo sencillo, la gente lo va viendo, ayer estuve un momentito 1 

en ese sitio y atendí por lo menos diez personas que me decían muchas gracias 2 

señor Alcalde por el trabajo que están haciendo y eso no es para mí se los paso a 3 

ustedes, porque son el Concejo y son los que definen esos recursos,  eso es lo que 4 

buscamos lo que hablé hace mucho tiempo, cambiando páginas, no lo mismo de 5 

siempre, aquí vamos nosotros haciendo diferencia, vamos con un kilómetro, ya 6 

teníamos la visita de RECOPE que es quien nos da la emulsión, porque nosotros 7 

hacemos un dúo en este caso, en otros casos es triángulo cuando entra otra 8 

institución, aquí es un proyecto y un programa de la Municipalidad de Talamanca. 9 

En Telire estuvimos allá por Alto Coén (7-04-048) limpieza y construcción de 10 

cunetas, además en la reparación de los pasos de quebradas, en la construcción 11 

de vados. Habilitando caminos en Coroma, estamos en Sepecue – San José 12 

Cabécar (7-04-012), en la limpieza y construcción de cunetas, conformación y 13 

compactación de la superficie de ruedo, llevamos 10 km. Y también en Telire 14 

estamos en Puerto Sepecue a Orochico (7-04-014), después de las lluvias eso 15 

queda muy afectado, son pasos en ríos, a veces aquí abajo hacemos algo pero 16 

muchas veces los hermanos indígenas de ese sector quedan totalmente haciendo 17 

el trabajo manual, ahora que llegamos nosotros dejamos todo habilitado, tratando 18 

de apoyar. Estuvimos también en el camino Rochet en Amubri en colocación de 19 

alcantarillas, es un camino nuevo que hicimos de aproximadamente 150 mts. 20 

Estamos en Shiroles con la recaba de los canales por la inundación, estamos con 21 

la Comisión Nacional de Emergencias, llevamos un trabajo bastante bonito, 22 

elegante, y que va ser funcional cuando se requiera en momentos de lluvia.  23 

Finalmente siempre estoy con el tema de las construcciones, la intervención que 24 

hice aproximadamente hace un mes al área tributaria, les informo que he estado 25 

tomando medidas, hay algunos planes estratégicos de atención, esta semana 26 

hicimos inspecciones para corroborar algunos informes que nos habían entregado 27 

anteriormente funcionarios, y pudimos detectar que en quince construcciones 28 

visitadas, once están sin permiso, con un total de 1648 metros en total de esas 11 29 

construcciones, el no cobro de esos 1648 metros representa un duro golpe a la 30 
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economía de esta municipalidad, y cuatro con algún tipo de permiso, sin embargo 1 

con medidas menores, ya había dado el ejemplo, en esas medidas menores 2 

llegamos a casi 430 metros cuadrados de menos que se puede observar, que 3 

conclusión sacamos aquí señores regidores, voy a pedir un acuerdo del concejo 4 

para que me declaren emergencia institucional la situación de las construcciones, 5 

esta emergencia me va permitir a mi tomar medidas necesarias, ya hoy estuve con 6 

la auditoría por el acuerdo que ustedes pasaron, ya ella lo tiene, pero si en las 7 

próximas sesiones vamos a tomar un acuerdo en ese sentido, porque aquí no es el 8 

simple hecho de que no tenga permiso, estos quince casos que se vieron el sábado 9 

y que tenemos toda la documentación lista, no es simplemente que no tenga 10 

permiso, es el daño económico que está sufriendo esta municipalidad, cuando no 11 

se tomaron las medidas, se agacharon con las responsabilidades, no hicieron las 12 

cosas como se tenían que hacer, y lo que tengo lo fundamento, aquí ando un 13 

expediente de un caso, no doy nombres por reservar las cosas, pero todo está 14 

documentado, aquí hay un informe de una construcción, que tiene todo, fue 15 

clausurado, porque en el informe que me da un funcionario dice una cantidad 16 

inexacta de metros, y en la inspección que se da hay otra cantidad de metros, 17 

entonces le digo a la coordinadora que me dé un informe de este caso y me dice 18 

que no hay un solo registro a nombre de esta persona que me están dando el 19 

informe de que tiene cincuenta metros de un proceso de construcción, y aún más 20 

se los dije aquél día, le pido al Ingeniero que es el único que puede otorgar estos 21 

permisos de construcción, porque él es el técnico, yo no le puedo recetar a nadie 22 

un medicamento porque no soy médico, aquí nadie puede autorizar una 23 

construcción sino es ingeniero, y tengo las notas de lo que les hablo y me dice que 24 

ni siquiera otorgó permiso para eso, o sea que aquí hay una danza, lo he venido 25 

señalando en las últimas sesiones, aquí hay una danza, no hay expediente, no hay 26 

permiso y está la construcción con en el derecho pegado ahí, con un documento 27 

municipal como que si estuviera al día, y aquí tengo en este otro expediente, ya 28 

hemos localizado muchos permisos con firmas que no corresponden al Ingeniero 29 

Municipal, así está la cosa señores, continúo mi trabajo, continúo con fuerza, 30 
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estratégicamente estoy haciendo toda la tramitología, he asumido la dirección 1 

directa de toda el área tributaria, hoy quité estos famosos estíqueres que colocan 2 

en los untos, esto se va manejar ahora desde mi oficina, una vez que yo revise, 3 

como le dije al Ingeniero no soy el que decido pero si soy el que reviso, es muy 4 

diferente, yo voy a revisar de que todo esté bien, así es que compañeros y 5 

compañeras así estamos, seguimos con ese trabajo, por eso es que en los próximos 6 

días voy a solicitar ese acuerdo de emergencia que me va permitir buscar recursos 7 

donde no hay, hacer las modificaciones y procesos que se requieran. Eso sería lo 8 

que les tenía que decir a ustedes, Dios me los bendiga, buenas tardes y un gusto 9 

saludar a todos los que nos escucharon desde sus casas, muchas gracias. 10 

La Licda. Yahaira Mora, Presidenta, gracias al señor Alcalde por este informe que 11 

siempre nos trae con transparencia para comunicar, informar al Concejo y al pueblo 12 

de las acciones que se realizan a nivel municipal. Tiene la palabra el regidor Freddy 13 

Soto. 14 

El regidor Freddy Soto, Vicepresidente, gracias señora Presidenta, felicitar al señor 15 

Alcalde por este informe, ya vimos lo del BID-Municipalidad-ADITIBRI que es un 16 

proyecto muy bueno, a mi más que a nadie le consta que siempre estoy pasando 17 

para Suretka todos los días y veo esos muchachos bajo el sol y la lluvia chapeando 18 

y hacen una excelente labor, es más dejan más limpio el camino que todos los que 19 

chapean los que tienen contratos con el MOPT en las rutas nacionales, cuesta 20 

mucho pasar y verlos sentados, siempre están dándole, eso es muy bueno para el 21 

cantón, ahí se benefician trece familias, eso es lo más importante, me gustaría que 22 

en los próximos meses o el año entrante, este proyecto se logre bajar a los distritos 23 

de Sixaola, Cahuita, Puerto Viejo y generar en esos distritos fuentes de empleo con 24 

este excelente proyecto que desarrolla la municipalidad. Más bien señor Alcalde 25 

agradecerle a usted por esa visita a nuestro distrito el día sábado, fue un éxito esa 26 

feria del agricultor, la pura verdad es que ahora si la pegamos, los comerciantes 27 

estaban felices porque todos vendieron un poquito, cosa que cuando la teníamos 28 

por el antiguo mercado, costaba que vendieran algo, pero también insto a todos 29 

aquellos lugareños del distrito de Sixaola que apoyemos  a los emprendedores de 30 
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nuestro distrito, da mucha pena que pasa la gente de los sectores de Margarita, 1 

Paraíso y todos esos lados y ni siquiera compren un pedazo de yuca, debemos de 2 

apoyar a nuestros agricultores y nuestros emprendedores, esto es una manera de 3 

reactivar la economía y muy agradecidos también como lo dijo el Alcalde, con 4 

SENARA, Migración, Ministerio de Hacienda, Fuerza Pública y doña Mayela que se 5 

portaron extraordinarios, SENARA nos dio la luz, nos prestó servicios, Aduanas y 6 

Migración nos prestaron servicios sanitarios, estuvo muy bonito, también la parte 7 

del comité de deportes organizó la zumba, estuvo muy buena, así como la entrega 8 

de uniformes y utensilios deportivos para los boxeadores; ese planché que está en 9 

Sixaola estaba abarrotado de gente, pero lo más lindo fue ver el montón de chiquitos 10 

que estaban alrededor de nosotros, había más de 30, eso nos llena de orgullo y 11 

satisfacción que estamos haciendo un trabajo en conjunto, Concejo Municipal, 12 

Comité de Deportes, Alcaldía, Síndicos, regidores, mis compañeras estuvieron el 13 

día lunes arreglando el parquecito porque como lo dijo el señor Alcalde estaba 14 

abandonado totalmente, yo estuve el día jueves también, de verdad es mucho 15 

trabajo el que se hace ahí, estuvo gente de la asociación ayudando, vecinos, 16 

agradecerles a todos, realmente se pusieron la camiseta como distrito. Agradecerle 17 

por toda la cooperación que usted nos ha brindado en ese distrito de Sixaola, ese 18 

Parquecito, no se había ni cortado la cinta, cuando todo el mundo como la canción, 19 

quítate que voy, es una alegría ver esos chiquitos ahí, después haciendo la fila para 20 

el conito, fue una maravilla, y lo terminamos temprano porque nos cayó aguacero 21 

duro, aun así con la lluvia la gente de la feria no se quería ir, al final tuvimos que 22 

desistir porque era demasiada el agua. Felicitarlo también por ese trabajo 23 

extraordinario que se hizo en el Parque para salir a Cocles, ya pronto tendremos 24 

Paraíso – Punta Uva que son puntos importantes, son arterias de este cantón en 25 

una emergencia. Felicitar a mi compañero Jorge que ya está feliz por la carretera, 26 

ya casi está lista, un lugareño más, está comprometido para que siembre un arbolito, 27 

muchas gracias.  28 

La Licda. Yahaira Mora, Presidenta, muchas gracias don Freddy, tiene la palabra 29 

don Jorge. 30 
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El regidor Jorge Molina, muchísimas gracias señora Presidenta, buenas tardes don 1 

Rugeli, compañeros, compañeras, y todas las personas que nos escuchan, como 2 

siempre recalco que bueno que es tener esa transmisión en vivo, porque ahora que 3 

se está marcando la diferencia en muchos trabajos, como son la toma de los 4 

caminos abandonados por años, en esta administración se ha visto, tanto en 5 

Suretka, como en Sepecue, la zona costera, en Sixaola, en Cahuita ver como en 6 

Playa Negra que lindo que quedó, y que el turismo ahora para navidad puede venir 7 

y disfrutar esas calles tan bonitas que quedaron en ese sector donde siempre había 8 

un polvazal, y un trago amargo de todos los vecinos, y ver ahora que ya la 9 

administración toma Playa Negra y presenta un proyecto de impacto tan lindo y 10 

bello, para una zona que siempre ha estado abandonada, para una zona que tiene 11 

un potencial turístico y que tiene una imagen del cantón en el país, nacional e 12 

internacionalmente, muchísimas gracias don Rugeli, eso es un proyecto que Puerto 13 

Viejo le agradecerá y Playa Negra también, ya los vecinos están muy contentos, 14 

porque no se veía como un Puerto Viejo, era como un Puerto triste, y Puerto Viejo 15 

es una cosa muy romántica, pero cuando se ve abandonado es una cosa muy triste, 16 

porque es la imagen que se llevan los turistas, y esa intervención que se está 17 

haciendo de ese sector de Puerto Viejo, viene a realzar esa imagen de Puerto Viejo 18 

porque no se está haciendo un cambio agresivo, sino que se le está dando un valor 19 

agregado a lo que ya existe, a esa belleza escénica, y eso es muy importante don 20 

Rugeli. Ver el tema de las ferias de los emprendedores de Sixaola, como usted nos 21 

la cuenta con Rugeli, lamentablemente no pude estar por cuestiones laborales, pero 22 

si es importante decirlo y mencionarlo, porque la economía ahora en los temas de 23 

Navidad se empiezan a ver afectados, y ese poquito de dinero porque para muchos 24 

es poquito y para otros es mucho dinero, es muy importante para estos núcleos 25 

familiares especialmente en estas comunidades. En el tema de las construcciones 26 

don Rugeli, es un tema de emergencia como usted lo dijo, hay que entrarle y que 27 

dicha que le está entrando don Rugeli antes de terminar este periodo porque si no 28 

ésta llaga, esta pudrición nos hubiera caído a nosotros los regidores y le hubiera 29 

caído al señor Alcalde, y ver todas las situaciones que están sucediendo, ojalá se 30 
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pueda mejorar y hacer la investigación adecuada, y sacarla adelante, porque la 1 

gente también construye porque necesita, porque quiere, por cualquier equis 2 

situación, lo que no me parece es de la forma en que se hace, existe la forma legal, 3 

la Municipalidad tiene un departamento que es responsable y que debe cumplir y 4 

prestar el servicio a la comunidad, que usted lo retome don Rugeli nos da nueva 5 

confianza a todas las personas, yo sé que a los empresarios también les va a dar 6 

humanamente una confianza porque de eso se trata, que el ciudadano se sienta 7 

seguro de lo que la Municipalidad le ofrece, y eso es lo más importante en la 8 

comunidad empresarial, el sentirse acompañado de la municipalidad que es su 9 

gobierno local, creo que las personas son conscientes de lo que hacen y deben 10 

asumir las consecuencias en el momento en que haya que asumirlas, eso no quiere 11 

decir que esta Municipalidad se va a paralizar en ese sector, y si hay que informarlo, 12 

hay que seguir adelante, hay que prestar el servicio, hay que seguir con el tema de 13 

las construcciones formales y sacar este cantón adelante porque como usted lo dijo, 14 

este cantón se beneficia mucho del cobro de estos metros cuadrados y si hay que 15 

recobrarlos pues a cobrarlos correctamente don Rugeli y cuente con el apoyo de 16 

nosotros y por supuesto que es una emergencia y hay que sacarle pecho para tratar 17 

de enderezar el barco y el velero, que esto llegue a un Puerto seguro, así que 18 

muchísimas gracias por ese empeño que usted ha puesto en la zona marítima 19 

terrestre, de sacar el plan regulador adelante, de vigilar celosamente las 20 

construcciones en su administración y también aportar esto a la economía y ver que 21 

la zona costera le genera al cantón de Talamanca una economía, un dinero con el 22 

cual el cantón y la Municipalidad se moviliza, es muy importante recalcarlo,  y no 23 

puede ser manchado ni paralizado, el cantón debe de continuar, así que 24 

nuevamente muchas gracias don Rugeli por el informe.  25 

La señora Presidenta Municipal cede la palabra al regidor Adenil Peralta. 26 

El Lic. Adenil Peralta, regidor, buenas noches compañeros, señor Alcalde y 27 

personas que nos ven en las redes sociales, muy contento con el tema del deporte, 28 

creo que es un proyecto que se ha visto en los cuatro distritos y lo sigo diciendo 29 

ahora con otro proyecto que se ayudó a la parte de boxeo, vamos subiendo las 30 
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disciplinas deportivas, creo que aunque sea algo pequeño es una iniciativa que esta 1 

municipalidad, el señor Alcalde, todos vamos a estar de acuerdo siempre y ojala 2 

que vayamos implementando las áreas deportivas porque hay mucho potencial en 3 

nuestro cantón. El tema del camino de Playa Negra, un proyecto lindo, los turistas, 4 

la misma gente del cantón, a la hora de que sea una realidad, vamos a estar 5 

contentos todos, creo que es un proyecto de impacto para la zona costera, ojala que 6 

eso sea una realidad pronto. También quiero informar que había solicitado al señor 7 

Alcalde el camino a Carbón 1, el camino a la delegación, sé que viene diciembre y 8 

muchas personas visitan estos lugares, ojala que también sea pronto intervenido, 9 

también le comuniqué al Alcalde, a Toñito sobre una situación en Carbón 1 con unas 10 

personas adultas mayores que pasan un tablón, que ojala podamos ayudarles 11 

pronto, ya hay una iniciativa de la comunidad, está en Junta Vial, decirles a ellos 12 

que todo es un proceso, ojala que pronto eso se pueda intervenir. Además con el 13 

tema de las ferias varios lugareños en la comunidad de Hone Creek están muy 14 

contentos, ha sido otro proyecto de impacto donde ellos venden sus cositas, no 15 

solamente el agricultor, también el artesano, cualquier cosa ellos venden y es una 16 

entradita más que les está llegando, entonces están muy contentos con ese 17 

proyecto y ojala que se siga realizando el próximo año, muchas gracias.  18 

La señora Presidenta Municipal da las gracias al regidor Adenil Peralta, y cede la 19 

palabra a la regidora Enid.  20 

La regidora Enid Villanueva Vargas, buenas tardes compañeros, señor Alcalde y 21 

personas que nos siguen por las redes sociales, sobre el incidente que pasó en 22 

Cataratas que fue tarde – noche, fue en el momento que supimos la emergencia y 23 

se lo hicieron saber al señor Alcalde, ahí mismo él pudo hablar con el Ministro de 24 

Obras Públicas y como ya era de noche el señor le dijo que a primeras horas de la 25 

mañana estaban trabajando ahí y de hecho así fue, es palpable la buena articulación 26 

que tiene el señor Alcalde con el Ministro de Obras Públicas y esta administración, 27 

toda la mañana estuvieron trabajando ahí, de hecho en la tarde que pasamos 28 

todavía estaban terminando ya de limpiar a las orillas, muchísimas gracias. Con el 29 

proyecto del MOPT-BID y esta Municipalidad, saber que cien millones el otro año  30 
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financiará esta municipalidad que cuenta con pocos recursos, desde el inicio el 1 

señor Alcalde ha trabajado fuertemente siempre por el mejoramiento de la red vial 2 

cantonal, siempre llevándole el desarrollo a las comunidades, porque sabemos que 3 

donde hay caminos hay progreso, saber que ahora estas trece familias se 4 

beneficiaran por medio también de este proyecto, nos llena de gran satisfacción, 5 

ahora en estos tiempos tan difíciles para conseguir un trabajito. Con el tema de las 6 

ferias como lo decía el compañero Adenil, estas ferias que han llegado a reactivar 7 

la economía en los cuatro distritos, podemos ver a esos emprendedores, a esas 8 

emprendedoras sacar sus productos, llegar a vender en los puestos que la 9 

administración les facilitamos, dándole el apoyo, el Alcalde desde temprano está 10 

ahí, siempre colaborando, siempre haciéndonos colaborar también, ahí cada uno 11 

aportamos, apoyamos a cada emprendedor, porque tenemos que predicar con el 12 

ejemplo, porque incitamos a los compañeros regidores, síndicos que nos apoyen, 13 

que se acerquen ahí a apoyar, esta administración no es la que se beneficia, son 14 

esos emprendedores, esos agricultores, que semana a semana trabajan con su 15 

producto, hacen sus manualidades con tanto amor para ofrecer y que podamos 16 

juntos reactivar la economía local, ese es el objetivo de esta administración, 17 

entonces pedimos a toda la población, pedimos a los empresarios que por favor 18 

lleguen a colaborar, lleguen apoyar tan importante programa. Felicitar al distrito de 19 

Sixaola que ya cuentan con su play  inaugurado, ahora tenemos en los cuatro 20 

distritos, porque aquí todo es parejo, no solamente en un solo distrito, lo que viene 21 

es para todos, y si no hay no hay para nadie. También los uniformes deportivos que 22 

seguimos fuertemente impulsando este proyecto, este programa, para los jóvenes 23 

que tanto lo requieren porque sabemos que el deporte no solamente es salud física 24 

sino mental, por eso el señor Alcalde está apoyando siempre el deporte, la niñez, 25 

ahora con este mejoramiento y embellecimiento del parque de Sixaola, muy lindo 26 

quedó, los compañeros estuvieron dos días desde la mañana hasta la tarde, ahí 27 

asoleándose, jalando piedras, chapeando, pintando, todo con amor, porque esta 28 

administración trabaja con amor para el pueblo, para la niñez, para la juventud, para 29 

la adolescencia, realmente es digno de recalcar, y de felicitar a los compañeros, a 30 
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todos los que trabajan con mucho amor. Asimismo con lo que el señor Alcalde 1 

mencionaba ahora, señor Alcalde, compañeros, nosotros fuimos llamados a ser 2 

diferentes, a construir un cantón honesto, sin corrupción, a trabajar por el pueblo, a 3 

trabajar de una manera responsable, transparente, creo que hasta el sol de hoy lo 4 

hemos hecho, entonces señor Alcalde cualquier anomalía que usted mire, denuncie, 5 

nosotros estamos para apoyarlo, porque a eso fuimos llamados a trabajar 6 

responsablemente y transparentemente, a salvaguardar lo que es del pueblo, 7 

muchas gracias. 8 

La señora Presidenta Municipal da las gracias a la regidora Enid por sus palabras, 9 

doña Maribel también quiere hacer una intervención. 10 

La Licda. Maribel Pita, síndica, muchas gracias señora Presidenta, buenas tardes a 11 

todos, de verdad que es digno de felicitar al señor Alcalde, por todos los informes 12 

que nos da cada semana, viendo como estuve ahí con él viendo lo del BID-MOPT, 13 

el trabajo que hacen estas personas que tienen limpia la calle, me sorprendía 14 

porque son mujeres las que estaban chapeando, una es la encargada, en Telire es 15 

un muchacho, pero ellas son las que llevan todo y como decían, ellas paran a la 16 

hora de almuerzo nada más, llevan todo esto bien y que bueno ver los trabajos que 17 

hacen, es mucho mejor que en otras partes, esto es digno de felicitar y ver que este 18 

programa ojalá se extienda a los otros distritos, el caso de Sixaola, que es zona 19 

fronteriza, el caso de Cahuita que viene mucho turismo, para que ellos estén ahí 20 

trabajando y ojala se logre eso, en mi distrito son ocho comunidades que ellos pasan 21 

todo el tiempo. Felicitar a los compañeros de la Feria, se vio todo el trabajo que se 22 

hace en cada Distrito, cada vez que nos toca nos fajamos a que todo nos salga bien, 23 

los vi a ellos con esta inauguración del Parque infantil, también como dijo la 24 

compañera ellos pusieron un poquito de más para arreglar ahí, para que los niños 25 

estén ahí más protegidos, ellos mismos jalaron piedra y esto es importante porque 26 

vemos que se trabaja para un pueblo, no solo se trabaja para el joven, sino que aquí 27 

vemos todo. Se entregó implementos deportivos a los boxeadores, se entregó 28 

uniformes, que cuando se entregan uno escucha a las personas diciendo no 29 

podíamos comprar, estamos en un campeonato y esto nos viene a facilitar muchas 30 

cosas, siempre agradeciendo al señor Alcalde. En lo que es mantenimiento de vías, 31 

que importante que están siempre en Telire, en la parte de Cahuita, en Playa Negra, 32 

muy pronto veremos esa calle más bonita de lo que es, embelleciendo más la parte 33 

turística, esto es muy importante para el cantón. Muy contenta con lo del dique de 34 

Shiroles, que ya tiene un avance, se está trabajando bien y ya tiene un gran avance. 35 

Tenemos también casi el inicio de la plaza de fútbol y el del gimnasio, esto viene a 36 

engrandecer todo lo que el joven, el adulto a veces necesitamos para no estar 37 
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sentados viendo que cosas malas hago sino haciendo ejercicio y que bueno esto. 1 

Con relación a las ferias yo les decía que muchas veces hay personas que tiene su 2 

producto y no saben qué hacer, fui a Cataratas y vi unos camotes mejores de los 3 

que venden los carros, vi unas yucas muy buenas que se producen ahí, ese frijol 4 

tierno que ahorita está en cosecha, el maíz tierno, cuanto uno desea comer y no 5 

sabemos dónde ir a buscar y hay personas que lo tienen y no saben dónde venderlo, 6 

estas ferias vienen a ayudarles, siento que se necesita un poco más de publicidad, 7 

cierto que se publica en la página, pero a veces la gente dice que no se dio cuenta, 8 

yo creo que hay que publicar un poco más para que estos emprendedores puedan 9 

vender todo lo que ellos producen, a veces mejor de lo que compramos ahí en los 10 

carros. El apoyo, comparto lo que dijo la regidora Enid, se vino a trabajar y no se 11 

vino a pensar en otras cosas, como ella lo dijo honradamente, quiera Dios y todo 12 

salga bien, porque cuando se hacen las cosas bien Dios siempre está de la mano, 13 

cuando se hacen las cosas malas siempre quedamos mal, pedirle a él que nos 14 

ilumine siempre para que todas las cosas malas se vayan y quede lo bueno, porque 15 

eso fue lo que se vino hacer con esta administración, muchas gracias señora 16 

Presidenta. Buenas noches.  17 

ARTÍCULO VII: Informe de comisiones 18 

La Licda. Yahaira Mora, Presidenta Municipal, indica que no tenemos hoy informe 19 

de comisiones. 20 

ARTÍCULO VIII: Presentación y discusión de mociones  21 

La Licda. Yahaira Mora, Presidenta Municipal, indica que no hay mociones el día de 22 

hoy.  23 

ARTÍCULO IX: Asuntos varios 24 

No hay asuntos varios.  25 

ARTÍCULO X: Clausura Al ser las dieciséis horas con diez minutos la señora 26 

Presidenta Municipal, comenta sigamos trabajando con esfuerzo y dedicación, 27 

pasen muy buenas noches y nos vemos la próxima sesión, y da por finalizada la 28 

sesión.  29 

 30 

Yorleni Obando Guevara               Licda. Yahaira Mora Blanco 31 

Secretaria     Presidenta 32 

yog 33 


